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今后，我市公务员达到一定

任职年限和级别，可以按照相关

规定晋升职级。日前，我市召开

公务员职务与职级并行制度实施

工作会议，提出11月20日前，完

成公务员职级晋升的报批工作

（详见本报11月11日1版报道）。

职务与职级并行制度的实

施，意味着，未来公务员即使走

不通“升官”这条路，也可以通过

职级的晋升提高自己的待遇。

对于公务员、特别是基层公

务员来说，无论是职务的提升，

还是报酬的提高，都是对自身价

值的认可，但公务员职务和待遇

直接挂钩，以职定级、以职定薪，

升职是涨薪的唯一通道。公务

员数目庞大，而可供晋升的职务

有限，“僧多粥少”让不少公务员

待遇难以提高。因此，在基层公

务员队伍中就出现了这样的现

象：如果45岁还上不去，升迁无

望、退休还久，就“打酱油”了。

也就有了“基层公务员三分之一

是累死的，三分之一是闲死的，

还有三分之一在‘打酱油’”之

说。

45岁正值干事创业的大好

时期，一些基层公务员就开始

“打酱油”了，出现基层有人在岗

无人干事的现象，在造成资源浪

费的同时，还要招录大量年轻公

务员，增加财政压力。最为严重

的是损坏了基层公务员队伍形

象，不利于干群关系和谐，影响

党的路线方针政策在基层的贯

彻落实。

有竞争才会有动力，没有竞

争只会是一潭死水，基层公务员

也一样，如果没有一定的激励机

制来刺激一下，他们中的有些人

就会终日无所事事混日子。这

一制度的实施，可谓一场“及时

雨”，让广大基层公务员看到了

新的希望，既能有效提高基层党

政机关工作效率，同时，能在一

定程度上减少买官卖官等腐败

现象。这是一种正向激励。

好的制度，用好了是真的

好。所以，在执行当中一定要防

止“跑偏”，把职务与职级并行搞

成人人有份，如果是这样的话也

就失去了正向激励作用。为此，

执行中必须要明确评职晋级的

标准，对什么样的人、达到什么

样的条件才可以评到什么职级

作出具体的规定，要体现德才兼

备的导向、干事创业的导向、扎

根基层的导向、群众公认的导

向，形成“跳起来摘桃子”的激励

作用。一句话“择优”，而不是不

管什么条件，不管什么情况，大

家都是一样吃大锅饭。

实行职务与职级并行，要体

现两个意图：一是对基层公务员

的关心关爱，二是对基层公务员

的激励鞭策。把这两个方面的

作用都发挥好了，改革的目的也

就达到了。

@东先生：
每年国考公务员都是大热

门，千军万马过独木桥，那么，施

行级别制工资会不会引起公务

员混工龄的情况呢？

@宇：
应该改变公务员现行聘任

机制，考核实行末位淘汰，把不

合格的人员剔除出去，而不是现

在的干好干坏都一样，不出大错

就能到退休。录取的时候也就

不会出现万人考一个岗位，一考

定终身的情况。这样，公务员才

会真正做到为人民服务！

@拥拥：
让工资“脱官”单飞，好！

好！好！但如何把这件好事办

好，还任重道远！

@阮敏哲：
公务员的改革必定成为中

国改革的一方面。瑞安的这个

举措，希望能够提振公务员工作

的热情和信心！也希望公务员

改革能涉及更多方面，毕竟政府

需要优质的办事人员，匹配的制

度改革不可缺少！

@洋：
此次对干部人事制度的调

整和改革，是对公务员制度的创

新和完善，有利于充分调动和发

挥公务员的积极性，是职级激励

作用的进一步显现。

@蘑菇：
充分缓解“职务晋升”的竞

争压力，更重要的是让基层岗位

留住更多能力强、思想新的好公

仆，基层建设好，受惠的自然还

是咱老百姓。

@李康德：
不想当将军的士兵不是好士

兵，将军的梦想不仅是物质上的

追求，更是人生价值的肯定。政

府出台的晋升政策与文件，正面

激励着有些空有理想而没有动力

的公务员，为其人生价值追求提

供了有效途径。马斯洛的需求层

次理论也说明了人最高的追求即

自我实现需要。自我的实现不仅

需要自己的努力，也要相关政策

的支持。相信这项政策的出台会

有力改善个别公务员“报纸咖啡

一上午”的现象，成为政府行政提

效增速的助推器。

（记者 王鹏洲 整理）

正向激励 莫要“跑偏”
■薛建国

保障食品安全
要靠三个“治”

■金 粟

优化公共交通
关乎社会文明

■高振千

完善市场监管体制，守

护“舌尖上的安全”，我市日

均快速检测食品118批次（详

见 本 报 11 月 9 日 第 1 版 报

道）。

在治理食品安全问题上，

我市是有为的。无论是制订出

台《瑞安市食品检测资源整合

工作实施方案》，还是投入

1200万元建设瑞安食品检验

检测中心；无论是开展县级电

子化管理示范单位创建活动，

还是深入开展“阳光厨房”建

设；无论是实施餐饮单位改造

提升工程，还是完善日常监管

制度建设：这一桩桩一件件，

都充分体现了我市在“完善市

场监管体制，守护‘舌尖上的

安全’”方面所做出的不懈努

力。

食品安全问题事关百姓的

健康与生命，事关民族的素质

与未来，事关国家的声誉与发

展，不能不引起全国上下的高

度重视。笔者认为，要保障食

品安全，必须依靠三个“治”。

首先自然是“法治”。毋

庸置疑，依法治国，依法治市

场，依法治食品安全问题，这

是守护“舌尖上的安全”最有

力的保障。但“法治”不只是

制订几条虚空的法律条文去威

慑食品生产商与经营者，相应

的食品安全标准要明确。生产

者在安全标准之内生产食品，

否则就会受到法律的严惩；经

营者在安全标准之内进购并销

售食品，否则就有可能被吊销

营业执照；消费者安全标准之

内购买且食用食品，也不可吹

毛求疵，有过分的要求。“法

治”也不是事后诸葛亮，出事

以后惩治一番便罢，从原材料

到半成品、成品，从生产到销

售，整个过程都应该有相应法

律制度在监管。“法治”要用

科学之法来治理，市市场监督

管理局投入100多万元用于快

速检测能力建设，利用酶标仪

拓展孔雀石绿、呋喃类、氯霉

素等兽药残项目，利用快速检

测试剂和试纸拓展蜂蜜项目8

项，利用高效液相色谱仪拓展

乙草胺、敌敌畏等农残项目的

实验室快速筛选，这就是科学

治理。“法治”更要有对执法

者与监管者的治理，防止这些

人员与食品生产商形成利益同

盟，“灯下黑”的危害不容忽

视。

其次是“共治”。十三五

规划建议，“实施食品安全战

略，形成严密高效、社会共治

的食品安全治理体系，让人民

群众吃得放心”，建立食品安

全治理体系离不开社会力量的

参与。社会共治之一是“媒

治”，媒体的调查与监督是社

会共治的重要力量；之二是

“民治”，百姓是食品的直接食

用者，也最有发言权，发现问

题要及时送检，积极反映，不

可总想着“别人出力，自己受

益”；之三是“自治”，食品行

业要有自我治理的机制，生产

者与经营者也要有自我省察的

觉悟。

其三是“长治”。当代杂

文家徐迅雷先生说，“食品安

全，唯有长治，方能久安”，

这长治应该包含两层意思：第

一，“常治”，即常态化的治

理，不可一时暴风骤雨，一时

风平浪静，绳锯木能断，水滴

石也穿，这就是常治的力量；

第二，“久治”，持续不断，永

不停歇，只要我们还是用食品

果腹的，治理食品安全问题的

“弦”就不能松。

食品不安全，威胁的是人

的健康与生命；食品安全，能

够提高民众的幸福感及其对社

会、政府与他人的信任感。我

们要善用三“治”，保障食品

安全，打造品质之城。

“市公交公司发出通知，自

2015年11月10日起，公交12路

线路进行调整延伸，马鞍山阳

光校区和阳光小区两个站点不

再设立，新增红光村（周家桥）、

星海广场、周田等10个站点。”

11月6日，@娟儿 发微博说。“此

次12路公交车线路延伸调整是

对该公交线路的一种优化，调

整后公交车的覆盖面更广了，

能满足更多市民对公交车的需

求。”市公交公司副经理林卫权

说，“今后，有条件的公交线路

都将逐步进行线路优化，下个

月1路公交车的线路也将会优

化调整（详见本报11月9日9版

报道）。”

随着城区的进一步推进和

扩展，公共汽车线路的优化也是

与时俱进的需要。如果没有记

错，这是12路公交车线路自设立

以来的第二次调整，从这两次调

整中也不难看出我市公共交通

事业的不断发展。我市城区现

有14条公交车线路，通往镇街的

也有6条线路，往马屿镇的也将

在农历年底开通，基本上覆盖了

城区和镇街，大大地便利市民的

出行。无论是规模、线路和车

况，我市的公交车都是走在兄弟

县市前列的，一定程度上也提升

了城市品质。

一个地方的交通是否便利，

直接决定了人们的幸福指数。

所以，重视和加大对公共交通建

设的投入及其优化，也是一个城

市文明进步的标志。近些年，我

市公共交通事业发展成绩斐然，

尤其是公交车数量和质量的提

升，都让广大市民有深切的感

受。也只有公共交通的全面优

先发展，想方设法提高公共交通

出行比例，才能从根本上解决交

通拥堵和绿色出行问题。

目前，我市的私家车拥有量

名列全国县市前茅，城区的大街

小巷被停放得满满当当。私家

车在日复一日地增多，可供行驶

和停车的地方难以有更多的发

掘，长此以往，行车难、停车难的

难度进一步扩大，大力提倡公交

车出行显然是一个方向。既然

要市民愿意乘坐公交车，那公交

车必须方便和顺畅才行。据介

绍，国外许多私家车拥有量高的

城市，居民私家车仅在节假日出

门使用，平时上下班都是靠公共

交通，原因就在于其公共交通的

便捷发达。

毋庸讳言，我市的公共交通

发展过程中尚存在许多问题，这

就需要各方面鼎力支持公交车

的正常运行，对严重阻碍公交车

通行和站台的乱停车要严管重

罚，除急救和抢险外其他行驶车

辆要礼让公交车，条件允许的情

况下最好开辟公交车优先车道，

乘客上下车尽量提前做好准备

加快速度等等，以确保公交车的

顺利和准时通行。

一辆公交车与一辆私家车

相比，私家车所占用和消耗的公

共资源及产生的环境污染无疑

大得多。优化公共交通不单是

有关部门的事情，而且事关每个

市民的素质，它也是社会文明进

步的反映。

（相关内容见今日7版《今日莘塍》）

2015 最具幸福感职业排行榜近日出炉，登上“顶峰”的是自由职业

者，政府官员由去年的第一位降至第三位。 （陶小莫 画）
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